

# 日曜日に書く

2012.5.20

## 健保組合理事長の悩み

&lt;入会田2006年5月1日

会員登録: 0018-0000  
その会員登録を初めて見たとき、臍器移植に同意するドナーカードかと思つた。運送免許証カバーにかようじに入る大きさで、自筆サインを書き込む箇所がある」となり似た感じが多いのだ。

正体は日本臍器移植協会の会員登録である。医師が不治で死期が近いと判断すれば、その後の医療は不要と、患者自らの意思を表示するために持つもので、見せてくれたのは食織紡績の元社長・会長、眞鍋孝三さん(81)だ。

今思えば、入会のきっかけは20年以上前の経験だ。眞鍋さんは昔

う。当時、同社の専務取締役として健保組合の理事長を務めていた。専心したのは医療費をいかに抑えて組合財政を安定させるか。そのため定期健診受診を奨励し、早期治療を促し、健

康増進のイベントにも知恵を絞つた。これだけ苦労して黒字を維持しても時折、それを一気に吹き飛ばすレセプト(診療報酬明細書)が舞い込む。毎月100万円単位での請求額。社員の家族が終末医療に入ったことを示すものだ。「早

い方で半年で亡くなり、請求が来ないくなるが、終末医療とは金がかかるものだと実感したね」

## 国民医療費から考える尊厳死

編集委員 安本 寿久

なくなるが、終末医療とは金がかかるものだと実感したね」

やがて、その実態にも理解を深めた。この段階ではほぼすべての患者が意思表示できない。痛いのか苦しいのか、治療をどこまで続けてほしいのかなどは家族にもわからない。回復が望めないとわざりに抑えて組合財政を安定させるか。そのため定期健診受診の受診を奨励し、早期治療を促し、健

保険料アップの理由

る。健康保険組合連合会の収支見通しでは今年度、その額は3兆1350億円以上。前年度より2566億円増え、保険料收入に占める割合は過去最高の46%に達する。現役世代が収める保険料の半分近くは、高齢者のために使われているのである。

この4月から健康保険料が上がっているサラリーマンが多い。全国に1435ある健康保険組合の4割以上が保険料率の引き上げに踏み切ったが故だ。平均保険料率は0・371%上がり8・31%

が同意することは難しい。本人に代わって死期を算める決断ができるより深刻なのは中小企業で構成する協会けんぽ。前年度比で0・5%上がり、平均所得(年収392万円)の被保険者で本人負担は年1万円増加した。

健保財政を圧迫しているのは、65歳以上の高齢者医療を支えるたためだと思つたね」。眞鍋さんは新聞で知った同協会に連絡し、夫めに負担する納付金・支援金があた先達への礼の意味でも当然のことである。が、一方で、その額を抑える努力をしなければ、国民皆

になった。保険料率アップの影響で36兆円を超す。そのうちの32・6%、1兆7335億円は75歳以上の後期高齢者にかかっている。この数字を押しつける大きな要因が終末医療費でもある。

尊厳死は本来、人間らしい安らかな死を遂げるために、患者本人のための権利として提唱されたものだ。日本で同協会ができたのは昭和51年で、その主張には36年の歴史がある。本来の意味合いに、若い者に必要以上に画倒をかけたくない」という気持ちを加えたのが眞鍋さんの選択である。

「終末医療をほどほどに」なんて誰も言えない。マスクでも書けやう。でも、どうか凶切りをつけないと困る世の中が高齢になると、國民医療費は限界なく増えるほど。國民医療費は限界なく増える。だから、高齢者自身であるわしが嘗つとくへや」

非常に真摯で、かつ重く、ありがたい老人からの一石である。波紋が広がるゆくに努めたい。(やすもと しひさ)